



Ressources chrétiennes

J'APPARTIENS À JÉSUS-CHRIST – LEÇON 4

LA CONNAISSANCE DU PÉCHÉ ET DE LA MISÈRE

Catéchisme de Heidelberg, 2^e dimanche

3. Par quoi connais-tu ta misère?

Par la Loi de Dieu. Rom. 3:20; Rom. 7:7-25

4. Qu'exige donc de nous la Loi de Dieu?

Jésus-Christ nous l'apprend dans le sommaire qu'il en donne :..... Matt. 22:37-40

Tu aimeras le Seigneur ton Dieu Luc 10:27

de tout ton cœur,
de toute ton âme,
de toute ta pensée
et de toute ta force.

C'est là le premier et le grand commandement. Deut. 6:5

Et voici le second qui lui est semblable :

Tu aimeras ton prochain comme toi-même..... Lévit. 19:18; Gal. 5:14

De ces deux commandements dépendent
toute la Loi et les Prophètes.

5. Peux-tu parfaitement observer tout cela?

Non, Rom. 3:10,23; 1 Jean 1:8

car par nature Gen. 6:5; 8:21; Jér. 17:9

je suis enclin à haïr Dieu et mon prochain. Rom. 7:23; 8:7; Éph. 2:3

NOTES EXPLICATIVES

1. Le Catéchisme contient peu de sections sur le péché et la misère

Péché et misère : 3 Délivrance : 27 Reconnaissance : 21

Même si cette partie est la plus courte du Catéchisme, son sujet n'en est pas moins important. Nous n'allons toutefois pas nous attarder à parler du péché et de la misère, car nous avons besoin d'étudier plus en détail comment nous sommes délivrés de nos péchés et de notre misère.

2. Vue d'ensemble

Nous pouvons diviser en trois sections la partie sur le péché et la misère :

- a. 2^e dimanche : *La connaissance* du péché et de la misère La loi
- b. 3^e dimanche : *L'origine et l'étendue* du péché et de la misère La chute
- c. 4^e dimanche : *Les conséquences* du péché et de la misère La punition

3. La réalité du péché et de la misère

Le Catéchisme ne pose pas la question « Connais-tu ta misère? », mais « Par quoi connais-tu ta misère? » Le péché et la misère sont là dans nos vies. Nous ne pouvons pas le nier. Il y a en nous quelque chose de profondément mauvais. Comment le savons-nous? Par la Loi de Dieu. C'est comme aller chez le médecin. Nous pensons être en parfaite santé, mais le médecin dit : « Regarde dans le miroir, tu n'es pas en santé, tu es mourant. » Dieu met devant nous le miroir de la Loi. La Loi nous fait voir que nous ne sommes pas en santé, nous ne sommes même pas malades, nous sommes *morts* dans nos péchés. La Loi est un miroir qui nous montre comme nous sommes affreux. Elle nous convainc aussi que, nous qui sommes morts dans nos péchés, nous avons besoin d'un Sauveur qui nous rétablira dans une bonne relation avec Dieu.

4. Qu'est-ce que le péché et la misère?

- a. *Le péché* : C'est vivre contre les commandements de Dieu; agir contre la volonté de Dieu. Certains pensent que pécher, c'est faire des fautes, mais c'est bien pire que cela. Pécher, c'est faire exactement le contraire de ce que le Seigneur nous demande.
- b. *La misère* : C'est le résultat du péché. En allemand, le mot pour misère est « elend », qui veut dire « en dehors du pays » (pensons au mot anglais « land » = pays). Quand le péché est entré dans le monde, l'homme a été chassé du pays des vivants, le paradis. Il ne peut plus vivre en communion avec Dieu.

5. Le problème n'est pas en dehors de nous, mais en nous

Le Catéchisme dit : « Par quoi connais-tu ta misère? » Nous ne traitons pas ici de la situation du monde ou de la société. Les gens cherchent à savoir pourquoi la misère existe dans le monde, mais ils cherchent partout, sauf en eux-mêmes. Les gens rejettent la faute sur :

- a. L'économie, la différence entre les riches et les pauvres.
- b. La politique, le partage du pouvoir.
- c. Les différences ethniques.
- d. L'inégalité entre les hommes et les femmes.

6. La Loi nous éclaire sur notre état

Elle est la source qui nous montre à quel point nous sommes mauvais. « Car nul ne sera justifié devant lui par les œuvres de la Loi, puisque c'est par la Loi que vient la connaissance du péché. » (Rom. 3:20). La Loi nous montre que nous sommes encore pires que nous aurions pensé. Nous ne sommes pas malades, mais morts dans nos péchés.

7. La Loi est toujours actuelle

a. Où trouvons-nous la Loi de Dieu? Elle est écrite dans la Bible. La Loi ne se limite pas à l'Ancien Testament. Ne pensons pas que l'Ancien Testament était la Loi et que le Nouveau Testament est l'Évangile. La Loi se retrouve partout dans la Bible, comme aussi l'Évangile. L'essentiel de la Loi morale de Dieu se trouve dans les dix commandements. Jésus en a rappelé le sommaire qui consiste à aimer Dieu et notre prochain (Matt. 22:37-40).

b. La même chose est demandée au croyant de l'Ancien Testament et à celui du Nouveau Testament : Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ta force, et tu aimeras ton prochain comme toi-même. C'était demandé à Adam, à Abraham, au peuple d'Israël au mont Sinaï, au peuple au temps de Jésus, et c'est ce que Dieu exige de nous encore aujourd'hui. Quand Jésus a enseigné que l'amour était l'accomplissement de la Loi, il n'a pas enseigné un nouveau commandement. Il citait l'Ancien Testament (Deut. 6).

8. Impossible, par nature, d'observer la Loi

a. Que fait la Loi? Elle nous montre que nous ne pouvons pas aimer le Seigneur ni notre prochain parfaitement. Par nature, nous faisons exactement le contraire de ce qu'elle exige de nous. Nous détestons Dieu et notre prochain. Dieu dit : « Aime-moi et garde mes commandements », et notre nature pécheresse répond : « Non », je refuse.

b. Nous sommes enclins à haïr Dieu et notre prochain. Être enclin signifie pencher dans une direction. Sans rien pour la retenir, la haine caractérisera nos vies. Le Catéchisme nous annonce une bonne nouvelle même dans la partie sur le péché et la misère. Si nous aimons Dieu et notre prochain, c'est à cause de la grâce de Dieu. Si nous détestons Dieu et notre prochain, c'est à cause de notre nature humaine.

c. Que veut dire « par nature »? Cela signifie que nous avons toujours un cœur pécheur, depuis notre conception et notre naissance, et que, sans le miracle de la régénération par le Saint-Esprit, nous ne pouvons rien y changer.

9. Qu'est-ce que l'amour?

Aimer c'est plus que d'être gentil et amical. L'amour est un mot qui a perdu son vrai sens. Aimer, c'est aussi dire la vérité à son prochain, pour son salut. Cela signifie prendre un engagement envers l'autre et avoir une volonté de se sacrifier pour le bien de l'autre.

10. La Loi et la confession des péchés

Chaque fois que nous nous réunissons pour adorer Dieu le dimanche, nous entendons un résumé de la Loi qui nous prépare à confesser nos péchés, qui nous rappelle la misère spirituelle qui existe encore en nous-mêmes et qui nous appelle à la reconnaissance pour le si grand salut que Dieu nous a accordé.

11. Quelques lectures

Deut. 6:1-9	Aimer Dieu
Lév. 19:17-18	Aimer notre prochain
Luc 10:29-37	Une illustration de l'amour pour notre prochain
Ex. 19 à 24	La Loi de l'Alliance de Dieu
2 Chron. 34	La redécouverte de la Loi
Luc 15:11-19	L'expérience de la misère
Rom. 3:9-20	La connaissance du péché par la Loi

12. Mémorisation

Romains 3:20 : « *Car nul ne sera justifié devant lui par les œuvres de la Loi, puisque c'est par la Loi que vient la connaissance du péché.* »

QUESTIONS

1. Notre connaissance du péché nous vient : (Encerclez une réponse)
 - a. En observant ce que les autres font? b. En scrutant notre cœur?
 - c. En nous comparant à la Loi de Dieu?

2. L'expression « Loi de Dieu » peut désigner :
 - a. Jean 10:34 _____
 - b. Matthieu 5:17 _____
 - c. Exode 20 _____

Dans quel sens cette expression est-elle utilisée dans cette section du Catéchisme?
Pourquoi? _____

3. Le Psaume 119 emploie plusieurs expressions différentes pour parler de la Loi de Dieu. Pouvez-vous en mentionner quelques-unes? _____

4. Plusieurs croient que la Loi et l'Évangile sont opposés l'un à l'autre. Qu'en pensez-vous? (voir Matt. 5:17). _____

5. La Loi est souvent comparée à un miroir (Jac. 1:23). Que veut dire cette comparaison? Pourquoi est-elle appropriée? _____

6. Quel est le contexte du résumé de la Loi dans Matthieu 22:34-40? Qu'est-ce que les pharisiens et les sadducéens essayaient de faire? Pourquoi le docteur de la Loi pensait-il que sa question allait embarrasser le Seigneur Jésus? _____

7. Qu'est-ce que l'amour d'après la Bible? S'agit-il de la même sorte d'amour que dans les romans Harlequin ou ce qu'on voit à la télévision? (Si vous avez un dictionnaire biblique, vous pouvez regarder au mot « amour »). _____

8. Pourquoi l'amour est-il le résumé de la Loi? _____

9. De quelle façon la Loi et les prophètes dépendent-ils de ces deux commandements?

10. Est-il vrai que nous « détestons » réellement Dieu et notre prochain? Expliquez.

11. D'où vient la haine? _____

12. Dans quelle parabole Jésus décrit-il un homme vraiment misérable? (Luc 15:14-19).

Pourquoi était-il misérable? _____

Qu'a-t-il fait de sa misère? _____

Quel est le lien entre sa misère et la Loi de l'amour? Qu'aurait-il dû faire? _____

13. Nommez quelques personnes dans la Bible qui ont détesté leur prochain. _____

- | | | |
|--|------|------|
| 14. Je peux connaître mon péché et ma misère sans la Loi de Dieu. | Vrai | Faux |
| Il est impossible de garder les dix commandements sans aimer Dieu. | Vrai | Faux |
| Il est impossible de séparer l'amour pour Dieu et l'amour pour notre prochain. | Vrai | Faux |
| La conscience est un guide aussi bon que la Loi. | Vrai | Faux |
| L'homme ne peut pas garder parfaitement la Loi de l'amour. | Vrai | Faux |
| L'amour est un sentiment, pas une attitude. | Vrai | Faux |
| Voyant que l'homme ne peut pas garder la Loi, Dieu l'en dispense. | Vrai | Faux |
| Seuls les vrais croyants peuvent garder la Loi parfaitement. | Vrai | Faux |

Paulin Bédard, pasteur

J'appartiens à Jésus-Christ, Étude du Catéchisme de Heidelberg, volume 1, leçon 4. Copyright © 2016. Utilisé avec permission. Les notes de cours du pasteur Peter Feenstra et les questions des manuels d'étude *I Belong* (Premier Printing, 1988) du pasteur James Visscher ont été utiles à la préparation de cette étude.

www.ressourceschretiennes.com